



Fellheim, den 15. Dezember 2013

Informationen des Förderkreises

Sehr geehrte Damen und Herren,

wir möchten Sie auch am Ende dieses Jahres wieder über die Aktivitäten des Förderkreises im Kalenderjahr 2013 informieren.

1. Beginn des Umbaus der Synagoge und Stand der Baumaßnahmen

Am 11. Juni 2013 fiel mit der feierlichen Enthüllung der Bautafel vor der ehemaligen Synagoge der lang ersehnte offizielle Startschuss für den Umbau des Gebäudes. Bald darauf wurden Fußböden und Deckenverkleidungen in dem Gebäude entfernt. Momentan laufen Sanierungsarbeiten am Dachstuhl des Gebäudes. Im Zuge der Abbrucharbeiten im Inneren wurden – wie berichtet – Reste der einstigen Deckenbemalung unter einer dünnen Putzschicht gefunden. Vermutlich sind weite Teile der Deckenbemalung erhalten geblieben, was vorher so nicht zu erwarten war. Der Kirchenrestaurator Herr Weinzierl aus Bellenberg hat einzelne Stellen freigelegt und begutachtet. Nach seiner Einschätzung stammt die Bemalung aus dem Ende des 18. Jahrhunderts und qualitativ sehr hochwertig. Nach seiner Kostenschätzung würde eine komplette Freilegung und Restaurierung der einstigen Decke ca. 75.000,-€ kosten. Diese Kosten sind im bisherigen Finanzierungsplan noch nicht enthalten. In Absprache mit dem Landesamt für Denkmalpflege muss nun das weitere Vorgehen geklärt werden. Wenn die vollständige Freilegung und Restaurierung angegangen werden soll, werden aber Sponsoren für dieses Einzelprojekt benötigt. Zudem hat Herr Weinzierl im Inneren des Gebäudes alte Fensteröffnungen freigelegt. In einer öffentlichen Gemeinderatssitzung im Oktober hat das Architekturbüro Kern die geplante Bauablaufplanung bis zur Fertigstellung im Jahr 2015 erläutert. Demnach sind sowohl im Inneren des Gebäudes als auch außen für das Jahr 2014 größere Baumaßnahmen vorgesehen, weshalb eine Besichtigung des Gebäudeinneren im Jahr 2014 nicht möglich ist. Dennoch halten wir den Baufortschritt fotografisch fest und wollen diese Bilder auch im Rahmen von Führungen zeigen. Zudem erwarten wir, dass der Baufortschritt im nächsten Jahr auch von außen gut beobachtet werden kann. Wir weisen Sie daher eindringlich auf unsere zwei öffentlichen Führungen (siehe 2.) im Jahr 2014 hin.



Aktuelle Außenansicht



Freigelegte Fensteröffnung 2. OG



Freigelegte Deckenbefunde, 2. OG

2. Führungen

Im Jahr 2013 haben wiederum ca. 250 Menschen an unseren Führungen teilgenommen. Wir sind mit dieser Besucherzahl sehr zufrieden. Auch wenn sich die Gestaltung der Führungen aufgrund des begonnenen Umbaus im nächsten Jahr etwas anders gestalten wird, hoffen wir, dass auch im nächsten Jahr wieder zahlreiche Gruppen den Weg nach Fellheim finden und sich vor Ort über den Stand der Baumaßnahmen informieren.

Folgende Termine für Führungen im kommenden Jahr stehen bereits jetzt fest:

- 7. Mai 2014: Führung für die Schüler der 9. Jahrgangsstufe des Illertal-Gymnasiums Vöhringen (geschlossene Führung)
- 18. Mai 2014: Führung im Rahmen des Internationalen und Unterallgäuer Museumstages (öffentliche Führung, Beginn: 14.30 Uhr am Fellheimer Schloss)
- 28. Sept. 2014: Führung im Rahmen des Europäischen Tages der Jüdischen Kultur (öffentliche Führung, Beginn: 14.30 Uhr am Fellheimer Schloss)

Wir bitten Sie, auch weiterhin in Ihrem Freundes- und Verwandtenkreis für unsere Sache zu werben und mit Ihren Freunden und Verwandten an den öffentlichen Führungen teilzunehmen.

3. Mitgliederfahrt nach Ulm

Nach der gescheiterten Mitgliederfahrt nach Hohenems im Jahr 2012 wollen wir im nächsten Jahr einen neuen Versuch starten und Ihnen eine Fahrt nach Ulm zur Besichtigung der neuen Synagoge anbieten. Sobald genauere Einzelheiten feststehen, werden wir Sie darüber informieren. Wir hoffen, dass die geplante Fahrt auf Ihr Interesse stößt.

4. Mitgliederversammlung 2013

Auf der diesjährigen Mitgliederversammlung fand turnusgemäß die Neuwahl des Vorstandes und der Kassenprüfer statt. Alle Vorstandsmitglieder und die Kassenprüfer wurden in Ihrem Ämtern bestätigt und sind somit für drei Jahre wiedergewählt. Im Namen aller Mitglieder danke ich an dieser Stelle den Vorstandsmitgliedern und den Kassenprüfern für ihre Bereitschaft, sich weiterhin an verantwortlicher Stelle für den Förderkreis zu engagieren.

5. SEPA-Umstellung

In den vergangenen Tagen sind Ihnen per Post die relevanten Daten für die SEPA-Umstellungen zugegangen. Sie erhielten eine Mitgliedsnummer sowie die Identifikationsnummer des Vereins für die zukünftige Abbuchung des Mitgliedsbeitrages. Sollten Sie bis jetzt noch keine Post erhalten haben, setzen Sie sich bitte umgehend telefonisch mit unserem Schatzmeister Herrn Werner Bachmayer (Tel. 08331/901223) in Verbindung. Den Termin für die erste SEPA-Abbuchung des Mitgliedsbeitrages 2014 teilen wir Ihnen mit der Einladung zur Mitgliederversammlung nochmals mit.

6. Zusammenarbeit mit Schulen

Das Vöhlin-Gymnasium Memmingen bietet für das Schuljahr 2014/15 ein praxisorientiertes Seminar für die Oberstufe mit dem Titel „Jüdisches Leben in und um Memmingen“ an. Der Förderkreis Synagoge Fellheim fungiert dabei als ein außerschulischer Kooperationspartner. Sofern sich genügend Schüler für das Seminar anmelden, erarbeiten die Schüler im Kalenderjahr 2015 u.a. eine Führung für Schüler mit dem Thema „Jüdisches Leben in der Landgemeinde Fellheim“. Der Besuch eines praxisorientierten Seminars ist eine Voraussetzung zur Erlangung der Allgemeinen Hochschulreife.

7. Mitarbeit im Netzwerk der ehemaligen Synagogenorte und der Arbeitsgemeinschaft der Memminger und Unterallgäuer Museen

Die Vorstandsmitglieder Johann Müller und Werner Bachmayer haben den Förderkreis auf den 2013 abgehaltenen Treffen vertreten. Im Mittelpunkt der Arbeit des Netzwerks steht jetzt die Erarbeitung eines Katalogs zur Wanderausstellung zu den schwäbischen Synagogenorten. Weitere Informationen über die Arbeit des Netzwerks finden Sie auf der Homepage www.juedisches-schwaben-netzwerk.de.

Der von der Arbeitsgemeinschaft publizierte Museumsführer für Memmingen und das Unterallgäu wurde 2013 der Öffentlichkeit vorgestellt.

8. Teilnahme am 2. Fellheimer Ferienprogramm

Auch in diesem Jahr beteiligte sich der Förderkreis mit einem Beitrag am Fellheimer Ferienprogramm für Kinder. 10 Kinder bastelten im September aus Holz oder Bambus eine Mesusah, die sie nicht mit dem üblichen Segensspruch, sondern mit einem selbst formulierten Wunsch bestückten. Zuvor erhielten die Kinder eine Einführung über die religiöse Bedeutung der Mesusah. Da hier ein religiöser Gegenstand nachgebildet wurde, war der Beitrag zuvor mit dem Rabbiner der Israelitischen Kultusgemeinde, Dr. Henry Brandt, abgesprochen worden. Die Kinder waren mit großem Eifer und Interesse bei der Sache. Der Förderkreis möchte dies zukünftig als möglichen pädagogischen Beitrag im Rahmen von Führungen mit Grundschulkindern anbieten.



9. Termin für die Mitgliederversammlung 2014

Die Mitgliederversammlung wird am 9. Mai 2014 um 20 Uhr im Landgasthof „Adler“ in Fellheim stattfinden. Sie erhalten dazu rechtzeitig eine Einladung mit der Tagesordnung. Wir bitten Sie aber heute schon, sich diesen Termin vorzumerken und würden uns über Ihre zahlreiche Teilnahme an der Mitgliederversammlung sehr freuen.

Abschließend bedanken wir uns bei Ihnen für Ihre Unterstützung im fast schon abgelaufenen Jahr 2013. Ihnen, Ihren Familien sowie Freunden und Bekannten wünschen wir schon jetzt ein wenig Ruhe und Besinnlichkeit für die anstehenden Weihnachtstage sowie Glück und vor allem Gesundheit für das neue Jahr 2014.

Mit freundlichen Grüßen

gez. Christian Herrmann
im Namen des Vorstandes
des Förderkreises Synagoge Fellheim e.V.